جمع المؤنث السالم 
جمع المؤنث السالم في اللغة العربية هو جمع يَتم باستبدال التاء المربوطة في آخر اسم مؤنث مفرد بألف وتاء، ولذلك فقد سُمي بـ"السالم"، لأنه يُغير حرفاً واحداً فقط من الكلمة الأصلية. بينما جمع التكسير يُغير الكلمة جذرياً، ولذلك فقد سُمي بـ"جمع التكسير"، لأنه يُكسر الكلمة. ويَكون الحرفان المُضافان للكلمة في جمع المؤنث السالم هما دائماً ألف وتاء، على عكس جمع المذكر السالم الذي يَعتمد فيه الحرفان المُضافان على موقع الكلمة من الإعراب. ولذلك فعلامات الإعراب لجمع المؤنث السالم هي حركات: الضمة للرفع والكسرة للنصب والجر، وهو يَتفرّد بكون الكسرة علامة نصب له. أمثلة على جمع مؤنث سالم في حالات مختلفة:
· الرفع: فهمت الطالباتُ الدرس.
· النصب: اشتريت دجاجاتٍ
· الجر: لعب الأولاد بكراتِ السلة.
· الجر: ذهب حسن إلى "مكتباتِ الثقافة".
يعرب جمع المؤنث السالم بالضمة رفعا ، وبالكسرة نصبا وجرا .
أمثلة :
        – الطالبات مجتهدات
الطالباتُ : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة في آخره لأنه جمع مؤنث سالم .

– إن العاملات صابرات .
العاملاتِ : اسم إن منصوب بالكسرة لأنه جمع مؤنث سالم .
– للمؤمنات أجر كبير .
للمؤمناتِ : اسم مجرور بالكسرة .
الملحق بجمع المؤنث السالم
 تلحق بجمع المؤنث السالم كلمات وأسماء خاصة أشهرها :
– أولات ( بمعنى صاحبات )– عرفات– نعمات– بركات– أذرعات
وتعرب إعراب جمع المؤنث السالم كمثال :
– الأمهات أولاتُ فضل .
أولاتُ : خبر مرفوع بالضمة لأنه ملحق بجمع المؤنث السالم .
– وقفت بعرفاتٍ
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